

Rapport de la directrice générale de l'ABRC

Déposé lors de la réunion du CA de l'ABRC le 29 mai 2023

Le présent rapport donne un aperçu de certaines activités entreprises ou soutenues par le bureau de l'ABRC depuis le rapport du 31 janvier 2023 au conseil d'administration (CA). Tous les rapports antérieurs sont disponibles sur la [page de publications](#) du site web de l'ABRC.

Poursuite des activités spéciales de l'ABRC pour soutenir les établissements

Appels Zoom du vendredi entre membres

Les participants s'informent, une semaine sur deux, des changements et des décisions dans leurs établissements et bénéficient des conseils de leurs pairs.

Série de webinaires et d'appels de la communauté

L'ABRC continue d'organiser des [webinaires et des appels de la communauté à intervalles réguliers](#), parfois en partenariat avec d'autres groupes, sur des sujets d'intérêt pour les diverses communautés de pratique en bibliothéconomie qu'elle soutient. Ces webinaires et appels sont gratuits et ouverts à tous — membres et non-membres de l'ABRC.

Planification stratégique

Une structure de comité légèrement modifiée, y compris le lancement d'un cinquième comité sur l'avancement de l'enseignement et l'apprentissage, a été approuvée lors de l'assemblée générale d'automne de l'ABRC, ce qui permet une meilleure harmonisation avec l'orientation stratégique 2022-2025. Le nouveau comité et les comités renouvelés ont commencé à se réunir à partir du mois de mars.

Politiques et affaires publiques

Droit d'auteur

Dans le cadre de la Semaine de l'utilisation équitable 2023, des leaders étudiants, des établissements postsecondaires, du personnel académique, des bibliothécaires et des experts en droit d'auteur d'Universités Canada, de Collèges et Instituts Canada (CICan), de l'Association des bibliothèques de recherche du Canada (ABRC), de l'Alliance canadienne des associations d'étudiantes (ACAE), de la Fédération canadienne des étudiantes et étudiants (FCEE), de l'Association canadienne des professeures et professeurs d'université (ACPPU) et de la Clinique d'intérêt public et de politique d'Internet du Canada (CIPPIC) ont lancé la campagne «L'utilisation équitable, ça fonctionne!». La coalition demande au gouvernement de maintenir les dispositions relatives à l'utilisation équitable du matériel éducatif dans la Loi sur le droit d'auteur du Canada en soulignant que l'utilisation équitable contribue à maintenir l'équilibre actuel entre les créateurs et les utilisateurs de matériel pédagogique.

Pour poursuivre sur la lancée des activités menées pendant la semaine de l'utilisation équitable, le groupe travaille actuellement à une série d'articles d'opinion dont [le premier](#) est le fruit d'une collaboration entre l'ABRC et l'Association canadienne des professeures et professeurs d'université (ACPPU). Cet article d'opinion souligne la nécessité d'offrir un meilleur accès aux ressources numériques, de mettre en place des mesures pour compenser la prolongation de la durée des droits d'auteur en élargissant l'utilisation équitable, de répondre aux préoccupations relatives au droit d'auteur de la Couronne et de reconnaître le contrôle des Autochtones sur leurs œuvres.

En mars 2023, l'ABRC a [publié une FAQ](#) sur la prolongation de la durée des œuvres d'auteur au Canada afin d'aider les employés des bibliothèques à comprendre les changements apportés à la durée de la protection du droit d'auteur au Canada, qui passera de 50 à 70 ans après l'année du décès de l'auteur. Cette FAQ est basée sur les questions posées par les personnes travaillant dans les bibliothèques universitaires au Canada.

L'ABRC a signé, avec plusieurs autres organisations telles que la Library Copyright Coalition, une lettre de la Coalition A2K qui sera envoyée aux délégués participant à la réunion du Comité permanent du droit d'auteur et des droits connexes de l'OMPI à la mi-mars. La lettre exprime un soutien continu au projet de programme de travail du groupe africain sur les exceptions et les limites, et recommande au comité de fixer des délais précis pour l'exécution des tâches afin de faire avancer le travail. La lettre exprime également l'opposition au projet de traité sur la radiodiffusion, qui continue de susciter de vives inquiétudes de la part de notre secteur, qui souhaite un traité antipiratage pour des contenus déjà protégés ailleurs. Elle propose également de créer une nouvelle tranche de droits pour les organismes de radiodiffusion, sans durée de protection, s'appliquant aux œuvres qui ne sont pas détenues, concédées ou compensées (par l'organisme de radiodiffusion) ou aux œuvres qui sont dans le domaine public.

Activités du gouvernement fédéral

L'ABRC a continué à rencontrer des fonctionnaires au printemps pour discuter des enjeux liés au droit d'auteur et pour soulever d'autres questions d'intérêt telles que les ressources éducatives libres et la façon dont le gouvernement peut mieux soutenir les éditeurs canadiens dans un environnement ouvert.

Dans le cadre d'un processus en deux étapes des consultations sur le budget 2023 du gouvernement du Canada, le ministère des Finances du Canada a lancé ses propres consultations sur les dépenses en 2023 qui se sont terminées au début de février. L'ABRC a profité de l'occasion pour insister sur la nécessité de soutenir la création de ressources éducatives libres au Canada, en évoquant à titre comparatif l'annonce faite en décembre 2022 par les États-Unis d'un soutien continu aux REL de la part du gouvernement américain dans son projet de loi de crédits omnibus pour l'exercice 2023 en faveur du programme pilote de manuels scolaires en libre accès. L'ABRC demande au gouvernement 30 millions de dollars au cours des trois prochaines années pour soutenir l'initiative.

Le budget fédéral 2023 a ensuite été déposé à la Chambre des communes le 28 mars 2023 et comprenait des investissements pour soutenir le droit à la réparation par le biais de modifications législatives, des investissements ciblés dans l'enseignement postsecondaire pour les Premières Nations, les Inuits et les Métis, des moyens pour l'enseignement dans les langues minoritaires et des investissements supplémentaires pour répondre aux besoins

uniques et aux obstacles persistants auxquels sont confrontées les personnes en situation de handicap.

Défense non fédérale du livre électronique

L'Association des bibliothèques de recherche du Canada (ABRC), la Fédération canadienne des associations de bibliothèques (FCAB), la Clinique d'intérêt public et de politique d'Internet du Canada Samuelson-Glushko (CIPPIC) et le Conseil des bibliothèques urbaines du Canada (CBUC) ont soumis un mémoire en réponse au document de consultation du gouvernement de l'Ontario sur la modernisation de la Loi de 2002 sur la protection du consommateur. La lettre souligne les relations contractuelles difficiles concernant le contenu numérique entre les éditeurs surtout multinationaux et les bibliothèques bénéficiant d'un soutien public.

Mise en œuvre du Traité de Marrakech

Le groupe de travail conjoint ARL/ABRC sur la mise en œuvre du traité de Marrakech et les groupes de travail ont poursuivi leurs travaux tout au long de 2022; ceux-ci ont débouché sur des propositions de modifications des normes relatives aux métadonnées d'accessibilité. Un rapport final sur le projet pilote est prévu pour la fin de l'été.

Gestion, avancement et évaluation des bibliothèques de recherche

Subvention de recherche en bibliothéconomie de l'ABRC

L'appel pour le cycle 2023 de la catégorie étudiante a été reporté permettant au comité sur l'accroissement de la capacité d'envisager d'éventuels changements à cette offre. L'appel pour la catégorie des bibliothécaires en exercice a été publié en avril.

Équité, diversité et inclusion

En avril, Selinda Berg a succédé à Lisa O'Hara à la présidence du groupe de travail sur l'équité, diversité et inclusion (EDI) et Aditi Gupta, bibliothécaire en ingénierie et en sciences aux bibliothèques de l'université de Victoria, a été choisie pour succéder à Victoria Ho, en tant qu'API en EDI de l'ABRC.

Le groupe de travail sur l'équité, diversité et inclusion a organisé un sixième webinaire de la série sur les perspectives d'inclusion avec des collègues bibliothécaires ayant des identités intersectionnelles. Le webinaire est prévu pour le 7 juin.

Offres de perfectionnement professionnel de l'ABRC pour les responsables de bibliothèques

En se fondant sur les commentaires reçus dans le cadre d'une enquête sur l'intérêt des directeurs pour des possibilités de perfectionnement professionnel sur certains thèmes, Susan Cleyle, agente de programme invitée pour les initiatives de développement en leadership, a organisé une séance en deux parties sur les relations de travail (une séance virtuelle le 14 avril et une séance en personne lors de l'AGA de l'ABRC). La deuxième séance la plus demandée était sur les défis budgétaires. Suivant le même format que les séances sur les relations avec les employés, une séance virtuelle sur les défis budgétaires est en cours de planification. En raison de la nature sensible de ces sujets, ces séances sont confidentielles et se déroulent à huis clos.

Institut de recherche des bibliothécaires (IRB)

L'IRB 2023 (organisé conjointement par l'Université d'Ottawa et l'Université Carleton) devrait avoir lieu du 12 au 15 juin et 30 participants ont été acceptés dans le programme. L'ABRC planifie également un programme en français pour 2024 en collaboration avec deux bibliothécaires de l'Université Laval.

Programme de statistiques de l'ABRC

Le travail sur le développement de la base de données et l'interface utilisateur s'est poursuivi pendant l'hiver et le printemps, apportant plusieurs modifications qui permettront aux utilisateurs de changer plus facilement d'année et de comparer les données d'une année à l'autre.

Le 26 avril, l'ABRC a organisé un webinaire sur les bonnes pratiques pour remplir le questionnaire statistique de l'ABRC, au cours duquel trois panélistes de divers établissements ont discuté des méthodes utilisées pour recueillir efficacement les données nécessaires tout au long du processus. Un [enregistrement du webinaire](#) est disponible sur le canal YouTube de l'ABRC.

Groupe de travail sur le cadre d'impact des bibliothèques

Sous la direction du président Mark Robertson, le groupe travaille sur les prochaines étapes pour promouvoir davantage le cadre d'impact des bibliothèques, y compris un atelier pré-conférence à l'Atelier des bibliothèques canadiennes sur l'évaluation et un panel de cas d'utilisation qui sera présenté à la réunion générale d'automne de l'ABRC.

Atelier des bibliothèques canadiennes sur l'évaluation

L'Université Western a été choisie comme site hôte de l'Atelier des bibliothèques canadiennes sur l'évaluation 2023, qui aura lieu du 23 au 25 octobre. Le comité de programmation s'est réuni le 26 mai pour examiner les propositions de programme reçues.

Possibilités pour les bibliothèques de recherche liées aux stratégies de croissance en STIM dans les universités

Dans le cadre du suivi de l'étude Ithaka qui recommandait que les bibliothèques de recherche augmentent leur alignement stratégique avec un grand nombre de leurs établissements apparentés qui accentuent leurs efforts en STIM, Susan Haigh et Mary Lee Kennedy (directrice générale de l'ARL) ont effectué deux dernières visites de sites, à l'Université de Toronto et à l'Université McMaster, les 25 et 26 janvier 2023. Un rapport intitulé [Observations quant à l'alignement des bibliothèques de recherche sur les priorités institutionnelles en STIM](#) a été publié.

Soutien à la production, à la préservation et à la diffusion de la recherche

Dépôts ouverts

Un appel aux membres du Comité consultatif sur le projet d'infrastructure des dépôts partagés, dirigé par Geoff Harder, a été lancé en décembre; le comité s'est réuni à trois reprises. Une enquête sur les besoins et l'état de préparation a été réalisée, des discussions ont eu lieu avec des organisations clés et un document-cadre a été produit. Un rapport d'étape sera présenté à l'assemblée générale annuelle de l'ABRC; Geoff rencontrera également en juin la communauté de pratique des dépôts ouverts dans le cadre d'un webinaire organisé par son comité directeur.

Préservation

À partir des commentaires recueillis auprès de la direction de l'ABRC lors de la réunion d'automne, le groupe de travail sur la préservation numérique a commencé à élaborer son plan stratégique pour 2023 en janvier, ainsi qu'une ébauche de description de poste pour le poste de coordination de la préservation numérique.

Communauté de pratique canadienne sur la bibliométrie et l'impact de la recherche (CP de la BIR)

Le nouveau comité de direction de la CP de la BIR, coprésidé par Laura Bredahl de l'Université de Waterloo et Thane Chambers de l'Université de l'Alberta a organisé des appels communautaires en mars et en avril; un autre appel est prévu le 15 juin. Le comité de direction a également organisé un club de lecture qui se réunit tous les mois depuis avril 2023.

Plan d'action canadien pour le libre accès – groupe d'intervenants

Ce groupe informel d'intervenants réunit des bailleurs de fonds, le milieu des bibliothèques et le gouvernement. L'ABRC a demandé à Kathleen Shearer de le convoquer et de le présider. Il comprend des représentants du CRSH, du CRSNG, des IRSC, de la FCI, du FRQ, de la FCSH, du Bureau de la Conseillère scientifique en chef, du Consortium des bibliothèques scientifiques fédérales, de l'Université de Toronto, du RCDR et de l'ABRC. Il s'est réuni en personne au CRSH le 24 mai pour une table ronde très productive d'une demi-journée sur les mises à jour et les domaines de collaboration possibles.

Soutien à l'enseignement et à l'apprentissage

Comité sur l'avancement de l'enseignement et de l'apprentissage (CAEA)

En avril, le CAEC a tenu sa première réunion qui a consisté principalement en une discussion sur la composition et l'orientation du comité. Amber Lannon s'est portée candidate à la présidence; la deuxième réunion aura lieu le 30 mai à Calgary.

Éducation ouverte

En mai, le *Cadre national de revendication pour les ressources éducatives libres au Canada* a été publié. Ce document rédigé et revu par un groupe diversifié de praticiens et d'experts en ressources éducatives libres du système d'enseignement postsecondaire canadien et co-écrit par Michael McNally et Ann Ludbrook, agente de programme invitée de l'ABRC, présente une série d'arguments et de considérations pour l'implication du gouvernement fédéral dans le domaine des REL.

Les cafés-causeries Open Education Cross Canada Coffee Chats se poursuivent. L'appel de janvier s'est concentré sur les politiques institutionnelles en matière d'éducation ouverte, tandis que l'appel comportait de brèves présentations de plusieurs personnes ayant contribué au *Cadre national de revendication pour les ressources éducatives libres au Canada* récemment publié.

Les agentes de programme invitées de l'ABRC Karen Nicholson et Ann Ludbrook ont participé à l'organisation du sommet francophone sur les REL, organisé conjointement par l'ABRC et l'Université d'Ottawa en avril. Cet événement en personne couronné de succès a réuni des praticiens, des experts et des étudiants des communautés francophones de tout le

Canada afin d'élaborer des stratégies pour demander des fonds au gouvernement fédéral et à d'autres instances.

Administration et rayonnement de l'ABRC

Réunions internationales, conférences et événements

Depuis le dernier rapport, le personnel de l'ABRC a participé à de nombreux événements, ateliers, webinaires et réunions internationales, notamment : la super conférence de l'OLA à Toronto, la réunion de l'IFLA MLAS à Paris, la réunion de l'ARL à Denver et un symposium sur les droits des utilisateurs à Washington, DC.

Changements de poste de membres de l'ABRC

Sylvie Fournier a pris sa retraite en avril et a été remplacée par Chantal St-Louis. Joy Kirchner a annoncé son départ à la retraite en tant que doyenne des bibliothèques de l'université de York, poste qu'elle occupera jusqu'au 30 juin. Mark Robertson a été nommé bibliothécaire en chef de l'Université métropolitaine de Toronto à compter du 1er juillet. Nicole Nolan a été nommée Directrice de la bibliothèque par intérim à l'Université Brock à compter du 1er mai 2023.

Personnel

L'affectation temporaire d'un an de Karen Nicholson de l'université de Guelph s'est achevée en mars, date à laquelle elle est passée du rôle d'agente de programme principale à celui d'agente de programme invitée pour l'enseignement et l'apprentissage.

L'ABRC a embauché deux nouveaux agents de projet à temps plein, Graham Lavender et Elizabeth Kalbfleisch, qui se sont joints à l'équipe de l'ABRC en avril. Graham soutient le nouveau comité de l'ABRC sur l'avancement de l'enseignement et de l'apprentissage et Elizabeth soutient désormais le comité sur l'avancement de la recherche et ses groupes après le départ de Karen.

Aditi Gupta, bibliothécaire en ingénierie et en sciences aux bibliothèques de l'Université de Victoria, a été choisie pour succéder à V. Ho en tant qu'API de l'EDI de l'ABRC et a commencé son mandat d'un an en avril 2023. L'ABRC espère annoncer prochainement un API pour les métadonnées et la collaboration de l'ABRC avec OpenAIRE.

Voici la répartition générale actuelle des responsabilités :

- *Susan Haigh — directrice générale* : haute direction et gestion d'ensemble, responsable de la défense des intérêts de l'ABRC et de la politique publique, de la sensibilisation et des relations stratégiques nationales et internationales ;
- *Katherine McColgan — directrice, administration et programmes* : secrétariat du conseil d'administration, administration et supervision des finances et du bureau, soutien au comité d'orientation et aux activités de plaidoyer, gestion du programme de statistiques annuelles, responsable de la protection de la vie privée de l'ABRC ;
- *Katarzyna (Kasia) Kozyra-Kocikowska — agente administrative et coordinatrice d'événements* : Tenue de la comptabilité et administration financière, organisation de réunions et de réceptions, gestion de bureau et soutien administratif, soutien au comité permanent des finances et de la vérification ;

- *Julie Morin* — agente principale de programme : soutien au Comité sur l'accroissement de la capacité et au Comité sur l'impact; co-rédaction de Cyberavis;
- *Elizabeth Kalbfleisch* — agente de projet : soutien au Comité sur l'avancement de la recherche, co-rédaction du Cyberavis;
- *Graham Lavender* — agent de projet : soutien au Comité sur l'avancement de l'enseignement et de l'apprentissage, co-rédaction du Cyberavis;
- *Geoff Harder* — directeur de projet - Infrastructure nationale de dépôt partagée (en affectation temporaire de l'Université de l'Alberta)

Agentes de programme invitées et agents de programme invités (temps partiel)

- *Pascal Calarco* — API, Mise en œuvre du Traité de Marrakech (juillet 2021 — juin 2023)
- *Susan Cleyle* — API, Initiatives de perfectionnement en leadership (septembre 2021 — septembre 2023)
- *Ravit David* — API, Droit d'auteur (septembre 2022 — septembre 2023)
- *Corey Davis* - API, Conservation numérique (avril 2020 - mars 2023)
- *Aditi Gupta* — API, Équité, diversité et inclusion (avril 2023 — avril 2024)
- *Rowena Johnson* - API, Politiques d'accès au contenu numérique (septembre 2021 - septembre 2023)
- *Ann Ludbrook* — API, Éducation ouverte (octobre 2021 — octobre 2023)
- *Karen Nicholson* - API, enseignement et de l'apprentissage (avril 2023 - octobre 2023)
- *Victoria Owen* — API, Mise en œuvre du Traité de Marrakech (juillet 2020 — juin 2023)
- *Amanda Wakaruk* — API, Droit d'auteur (juillet 2022 — juillet 2023)

Consultants/contractuels

- *Kathleen Shearer* — associée de recherche — GDR, édition savante et initiatives de science ouverte
- *Temple Scott Associates (Don Moors, Josh Matthewman, Ujwal Ganguly)* - relations gouvernementales
- *Clark Wilson LLP (Michal Jaworski, Jeff Holloway)* — contrats
- *Emond Harnden LLP (Colleen Dunlop)* - ressources humaines

Respectueusement soumis,

Susan Haigh,
29 mai 2023